
SCIENCE AND TECHNOLOGY DAILY

http://www.stdaily.com 2016 年 2 月 3 日 星 期 三 今 日 8 版

乙未年十二月廿五 总第 10535期 国内统一刊号 CN11-0078 代号 1-97

责任编辑 武云生 马树怀 张爱华 电话：（010）58884051 传真：（010）58884050 科技日报微博：新浪@科技日报 腾讯@科技日报

■最新发现与创新

■新春走基层

科技日报云南楚雄 2月 2日电 （记者

马波）中科院昆明植物研究所研究员、中国

西南野生生物种质资源库副主任李唯奇博

士 2 日在云南楚雄摩尔农庄生物科技开发

公司向媒体发布:由他带领的联合研究团

队，与广州基迪奥生物科技公司合作，完成

了我国首个深纹核桃全基因组测序，绘制

出核桃基因组图谱，这也是世界上首例胡

桃科植物基因组图谱。标志着我国核桃产

业基础研究进入分子生物学时代，为大力

发展木本油料和云南低纬度高原特色产业

奠定了坚实的科学基础。

我国现有核桃属植物 8 种，云南的深纹

核桃，也叫云南核桃，是我国西南特有的物

种。研究团队从云南无量山国家级自然保

护区的原始森林中，采集了深纹核桃野生祖

先种的叶片，利用二代测序 Solexa和三代测

序 PacBio结合的测序技术，完成了核桃的高

质量全基因组测序以及精细图谱组装。初

步分析发现，核桃在其进化历史中，分别在

5700 万年前和 1200 万年前发生过两次大规

模全基因组复制事件，并预测了 4215 个抗

性相关的基因。深纹核桃基因组精细图谱

填补了胡桃科基因组测序的空白，将对该科

植物研究提供最重要的基础支撑。

核桃基因组的研究成果，将会引领核

桃产业链上各关键环节的科技创新。后续

通过比较不同核桃品种的基因组信息，可

以发现控制核桃壳厚薄、早产丰产、树形高

矮、抗逆等重要性状的遗传密码，从而为核

桃优良品种选育、保护和推广提供强有力

的工具；通过探明核桃营养保健功能的遗

传基础，为核桃仁产品的精深开发和核桃

营养学提供方法、指明方向；通过比较核桃

的野生祖先种和栽培种的基因组信息，还

可以探索我国各族人民开发利用核桃自然

资源的文明历史。

深纹核桃全基因组破译

新华社华盛顿2月1日电 （记者

林小春）中美研究人员 1日说，利用基

因技术让水稻及其他作物产生大量

PYL9蛋白，可显著提高它们的抗旱性

能，从而帮助提高粮食安全。

这项成果当天发表在新一期美国

《国家科学院学报》上，由中科院上海

植物逆境生物学研究中心与美国珀杜

大学等单位联合完成。

论文第一作者、上海植物逆境生

物学研究中心赵杨告诉新华社记者，

这些转基因作物的抗旱策略是让老叶

加速衰老，而把养分留给幼叶和芽来

提高存活率，与壁虎断尾求生类似。

赵杨同时也在珀杜大学做研究。

他说，植物的抗旱机制很大程度上依

赖于一种叫脱落酸的植物激素，但脱

落酸如何帮助植物抗干旱的分子机制

尚未弄清。为此，他们通过转基因人

为控制植物生成脱落酸的 PYL 受体

蛋白，发现其中一种蛋白 PYL9 过度

生成会很好地增强植物的抗旱性能。

实验表明，在两周干旱的情况下，

野生型水稻的存活率为 10％，而转基

因水稻存活率在 50％以上。

赵杨说，PYL9 抗旱采取了多种

策略，包括关闭气孔、抑制生长、促进

休眠、促进叶表面蜡质合成等，其中

最有意思的是加速老叶衰老。水分

是光合作用的原材料，所以极端干旱

环境中的植物光合作用很弱。老叶

的衰老可以节省水分和养分消耗，同

时将养分甚至水分转移到幼叶和芽

中，增强了幼叶和芽的存活率。

这项研究虽然只使用了水稻与模

式植物拟南芥，但赵杨认为，这种抗旱

方法适用于绝大多数植物。

赵杨等人没有分析 PYL9 转基因

对作物产量和品质的影响。他说：

“由于水分是光合作用的原材料，干

旱必然造成生物总量、产量和品质的

降低，转基因能改善植物抗旱性，增

强存活率，”能在极端条件下避免绝

收，从而提高了粮食安全。

对于该研究的意义，他说，一是证

实脱落酸直接诱导衰老，而不是通过

合成其他物质来促进叶片衰老和脱落，解决了长期的

争议问题；二是阐明了老叶衰老对植物抗旱的意义，

说明老叶衰老有利于植物在极端干旱条件下存活。

而此前有研究者提出，阻止衰老有利于作物抗旱，并

提议将其作为抗旱品种的筛选标准。
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科技日报北京2月2日电 （记者华凌）2 月 1 日，

英国人工授精与胚胎学管理局（HFEA）首次批准了

“在人类胚胎上使用基因编辑技术”的实验。研究人

员将能深入了解健康的人类胚胎发育过程中出现的

各种变化，并在此基础上改善体外人工授精培养的胚

胎的发育质量，为不孕患者提供更好的治疗方法。

据物理学家组织网报道，HFEA 在一份声明中

称，“我们的伦理委员会已经批准伦敦弗兰西斯·克里

克研究所凯茜博士更新其实验室有关研究的许可证，

包括胚胎的基因编辑。”

凯茜花了数十年时间研究人类胚胎的发育过程，试图

去了解最开始的那7天：一个受精卵如何发育成包含200到

300个细胞囊胚。她说：“这些研究如此重要的原因是，流

产和不孕非常常见，但具体原因尚不清楚。弄清楚这一

过程中究竟发生了什么及哪里出了错，将对人类生命早

期发展有更深入了解，或将提高体外受精成功率。”

凯茜博士打算使用 CRISPR/Cas9技术对人类胚

胎 进 行 编 辑 ，以 减 少 研 究 中 所 需 要 的 胚 胎 数 量 。

CRISPR 技术已经被证实比同类方法更加高效，她相

信其团队能够使用该技术成功编辑 10 个胚胎中的 8

个。其研究使用的是生育诊所中体外受精后剩下的、

捐赠于科学研究的人类胚胎。在经过研究后，这些胚

胎会发育到 7日后被销毁。

此举可能会再度引发伦理问题，因为从去年 4月

开始，基因编辑人类胚胎在全球科学界就引起很大争

议。爱丁堡大学动物生物技术教授布鲁斯·怀特洛

说，该项目应该可以“帮助不孕夫妇和减少流产的痛

苦”。这所大学人口健康科学信息研究所的莎拉·陈

（音译）则指出，这项研究“触及到一些敏感性问题，因

此，HFEA应仔细考虑到研究中的伦理问题。”

去年，中山大学科学家利用 CRISPR 技术，修改

了几个胚胎的地中海贫血基因，引发广泛关注，成

为去年最大科学事件之一。CRISPR 这一利器用于

人类，引发伦理争议，看来是无可避免了。科学家

在何种情况下能被允许操作人类胚胎，还会有长期

的讨论交锋。但就像

干 细 胞 研 究 显 示 的 ，

即 使 胚 胎 实 验 受 阻 ，

仍会有别的办法推进

基因编辑技术在人体

应用。

人类胚胎基因编辑实验首获许可
据称有助研究不孕不育与流产原因

科技日报北京 2月 2日电 （记者杨纯）新春佳节

前夕，科技部政策法规与监督司贺德方等 10 位基层

党组织书记和机关党委常务副书记李桂华迎来了一

场特殊的年终考——2015 年党建工作述职评议。“这

是对党建工作的一次大体检，通过自己查、同行议、

领导点、群众评，每位书记在述职中都体现出了很强

的‘第一责任人意识’。”科技部副部长、机关党委书

记李萌说。

各位书记以 PPT 形式报告后，直属机关党委、纪委

委员踊跃提问。“在当前收入不高的条件下，如何有效

开展青年人的思想政治工作？”“专业机构改建，权力

相对集中，如何防控廉政风险？”……问题一针见血，

直击核心环节。对此,述职书记认真回复，既注重分

析存在问题原因，也注重总结方法经验，引发更深层

次的思考。

之后，科技部党组书记王志刚,驻部纪检组组长郭

向远,副部长、机关党委书记李萌逐一进行点评。他们

既指出成绩，鼓劲加油，更切中要害，点出不足：如有的

思想政治工作针对性不强，在完成急难险重任务中凝

聚力不强；有的对廉政风险点预判和防控不够；有的政

治敏感性还需进一步提高等。现场点评既使大家增强

了信心，也使他们红了脸、出了汗，提升了工作的使命

感和责任感。

各位述职内容虽然不尽相同，但也有一些共同点：

强化理论武装，把学习习近平总书记系列重要讲话精

神作为重要的政治任务；坚持“三会一课”，书记带头讲

党课；书记意识、“一岗双责”意识较强，把党建工作“第

一责任人”和党风廉政建设“主体责任”记在心上、扛在

肩上；结合本单位实际深入查找问题，剖析原因，提出

整改方向和措施。

很 多 党 支 部 书 记 表 示 ，虽 然 书 记 当 了 多 年 ，但

以这种方式开展述职还是第一次。参会人员认为，

这次述职评议充分体现了部党组始终将党建工作

摆在全局关键位置，坚持抓好党建是最大政绩的一

贯导向。

王志刚作了总结讲话，要求各基层党组织继续深

入学习贯彻十八届三中、四中、五中全会和习近平总书

记系列重要讲话精神，继续保持“严”和“实”的作风，在

“十三五”科技创新规划和部党组一号文中找准工作定

位，努力把党建和科技写成一篇文章，更好地发挥党建

对科技改革发展的保障作用。

王志刚指出，党建工作是做人的工作，一把手首要

的是带好队伍。当不好书记，也就不可能当好司长、主

任。每位书记一定要牢记自己的第一身份是党的书

记，第一职责是抓党的建设。要努力成为从严治党的

好书记，认真贯彻落实党中央的路线方针政策，真正做

到意识到位、制度到位、活动到位、效果到位。要把党

的建设摆上重要议事日程，对党建重要工作亲自部署、

重大问题亲自研究、重点环节亲自协调、重大事项亲自

督办，定期研究分析党建工作，切实做到情况清、目标

明、措施实、要求严，切实做到中心工作和党建工作“两

手抓、两手硬”。

他强调，作为书记，首先要自身政治过硬，具有坚

定的政治立场，对党忠诚，在思想上政治上行动上同以

习近平同志为总书记的党中央保持高度一致，这是“公

理”，是我们开展工作的逻辑起点。在工作中，书记的

思想觉悟要高于他人，这样，说话办事才有说服力，在

干部党员中才能树立威信。其次要善于做思想政治工

作，练好基本功，努力做到“说得清、听得进、带得起队

伍、能转化成行动”。

科技部首次开展党组织书记述职评议

科技日报联合国2月1日电（记

者王心见）世界卫生组织总干事陈冯

富珍 1 日宣布，根据寨卡紧急委员会

的建议，最近导致巴西出现的一系列

新生儿小头畸形病例和其他神经系

统疾病这一情况，构成了应该受到国

际关注的公共卫生健康紧急状况。

陈冯富珍根据《国际卫生条例》，

于1日召集了一次关于寨卡疾病传播

专门紧急委员会会议，以就全球应该

采取的对策听取专家意见。寨卡紧急

委员会在对证据进行审查之后，认为

当前状况符合世界卫生组织“国际关

注的公共卫生健康紧急状况”标准。

寨卡紧急委员会在分析寨卡病

毒感染与新生儿小头畸形病例和其

他神经系统疾病的关联后，认为尽管

还需要得到科学上的证实，但强烈怀

疑寨卡病毒是造成这些疾病的元凶。

作为应对措施，寨卡紧急委员会

建议采取一项协调的国际应对措施，

以改善监测，发现病毒感染和先天畸

形及神经系统综合征的关系，加强对

蚊子数量的控制，加快诊断测试以及

疫苗的研发，以及对风险人群特别是

怀孕期妇女提供保护。

寨卡紧急委员会认为没有必要

采取旅行或贸易限制措施来防止寨

卡病毒的传播，但需要向前往寨卡病

毒传播地区的旅客提供潜在风险和

合适保护措施的建议，以减少旅客受

到蚊子叮咬的风险，并在飞机上和机

场采取灭蚊措施。

寨卡病毒是一种蚊媒病毒，它是

1947 年首次在乌干达通过丛林黄热

病监测网络在恒河猴中发现的，随后

于 1952 年在乌干达和坦桑尼亚联合

共和国的人类中间做出确认。寨卡

病毒去年开始在美洲出现，到目前为

止已扩散至美洲的 23个国家。
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中国人类遗传资源管理办公室（以下简称“遗传

办”）的工作人员最近异常繁忙。

自《人类遗传资源采集、收集、买卖、出口、出境

审 批 行 政 许 可 事 项 服 务 指 南》（以 下 简 称《服 务 指

南》）于 2015 年 10 月正式实施后，前来咨询和申报的

人络绎不绝。

“我们 1月 12日首次向遗传办提交网上申请，20日

提交了纸质材料，据说可以赶上月底加开的审批办公

会。如果顺利的话，我们的临床项目 2 月就可以启动

了，比预想的要快很多。”赛诺菲中国研发中心总裁张

愚告诉科技日报记者。

2015 年 3 月，国务院审改办把依据《人类遗传资源

管理暂行办法》（以下简称《暂行办法》）设定的原“涉

及人类遗传资源的国际合作项目审批”行政许可名称

和审批任务变更为“人类遗传资源采集、收集、买卖、

出口、出境审批”。随后，科技部编制公布了配套的

《服务指南》，对我国人类遗传资源采集、收集、出口出

境行为的审批流程做进一步规范和完善，强化全过程

监管与服务。2015 年 10 月开始正式实施更名后的行

政许可审批。

强化中国人类遗传资源监管
势在必行

1998年颁布的《人类遗传资源管理暂行办法》是我

国第一个人类遗传资源管理的法规文件，对管理体制、

国际合作和出境活动的审批程序做出了规定。

中国科学院动物研究所周琪院士认为，人类遗传

资源是生命科学研究和药物研发的重要基础，因为不

可复制，更显其珍贵，它的合理使用与有效保护已成为

国家安全的重要组成部分。近年来，关于人类遗传资

源违规违法开展国际合作的事件屡禁不绝，尤其是随

着基因组研究和测序技术的飞速发展，违规违法手段

隐蔽性更强，监管难度不断加大。将中国人类遗传资

源管理关口前移，强化全链条管理势在必行。

“随着科技进步，人类遗传资源的概念与内涵都发

生了巨大的变化。”周琪告诉科技日报记者，《服务指

南》对人类遗传资源进行了详细的定义，对我国人类遗

传资源采集、收集、出口出境行为的审批流程进一步规

范和完善。

（下转第三版）

强 化 监 管 高 效 服 务
——从《服务指南》看中国人类遗传资源管理

本报记者 操秀英

2月1日，一台名叫“小璐”的智能机器人亮相广州
南站，吸引了大批旅客的围观，大家纷纷尝试与“小璐”
对话，向她咨询列车时刻、购票信息、天气情况等问题，

“小璐”不仅可以用甜美的女声一一作答，还可以在接
收到语音指令后，为旅客“唱歌”和“跳舞”。据了解，使
用智能机器人服务旅客是广州南站在今年春运中的新
尝试，如果试用效果良好，今后有望在车站中看到更多
智能机器人的身影。图为一位小朋友尝试与智能机器
人“小璐”对话。

新华社记者 梁旭摄

想到即将要拿到的戒指，家住安徽合肥的准新郎

吴志坤就抑制不住激动。

“这可不是一般的戒指啊，这对戒指是用 3D 打印

制作完成的，大小、造型、材料、颜色都是根据要求个性

化设计的，而且内部还雕刻有我和女朋友的名字。”吴

志坤说。

婚期是猴年的正月初六。如何办一场花费少，又

富有新意的婚礼，让吴志坤颇为费神。

苦思冥想之际，还是女朋友的一句话提醒了他，

“你不是搞 3D 打印，不是能私人订制吗，都用 3D 打印

定制怎么样。”“对啊，婚纱、戒指、首饰、鲜花、皇冠、巧

克力糖果、人偶这些都是可以打印的，那不如举办一个

3D打印的主题婚礼。”

作为青岛一家 3D 打印企业的负责人，吴志坤为别

人定制过各种各样的礼物。

说干就干，吴志坤将这个想法放在了自己的微信

朋友圈，没想到几个小时就收到 300多个赞。有看到消

息的人甚至已经主动联系表示可以提供相关物品，由

此他又产生了众筹的想法，由有能力的人和公司来提

供打印婚纱、戒指等产品，甚至是一束花还可以分开很

多支，每一支都让不同的单位来打印。

在吴志坤看来，3D 打印的优势正是创意无局限的

个性化定制，同时可以大大节省时间成本。

说到这里，吴志坤向记者展示了准新娘即将用的

头饰，材料就是普通的白色尼龙，但造型独特，上有很

多镂空的结构，而且还镶嵌着珍珠。

吴志坤介绍，在制作这个头饰前，需要先对新娘的

身体进行 3D 扫描，然后按照特定的尺寸进行制作，再

将数据导入 3D 建模软件中，在生成计算机模型后被发

送到一个 SLS 3D 打印机中进行打印。借助 3D 打印技

术，根据特定的计算机模型打印出最符合穿戴者尺寸

的配饰。

如今，由不同厂家提供的物品已经在去往合肥的

路上。让他没有想到的是，在收到的玫瑰花中，每支花

的茎部厂家都打印上了“新婚快乐”“白头偕老”之类的

祝福语。

经过这件事，吴志坤想到，也许还有很多人和他一

样，因此他正在和团队完成一个在线定制的互联网项

目，希望今后能够为更多的人定制完全符合个性化需

求的任何物件。

众筹3D打印婚礼，你想到了吗？
本报记者 付丽丽


